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在百度上搜索曹则贤，会看到学生笔下对他的描述，“黄老邪似的人物”“常常自我调侃”“有实力”
“可爱”这些词汇，放在物理学研究者曹则贤身上似乎有些“反差萌”之感。

物理现象与人的情感问题之间有着怎样
的联系？在中国科学院物理研究所听过三八妇
女节讲座的人，可能会说出点端倪来。从 2008
年到 2015 年，这场讲座一连举办了 8 年，主讲
人就是中科院物理研究所研究员曹则贤。

这些年，除了研究和教学工作外，曹则
贤也在不断发表科普文章、写科普书、开办
讲座。但对于自己一直在坚持做科普这个说
法，曹则贤却说，这可能是“一个误解或者说
是误打误撞出了的名声”。曹则贤坦言自己

“对科普不感兴趣，也没这个能力”，他一直
坚持认为，只有成就足够高、理解足够深的
专业科学家才可以做科普，而他只是把自己
学习物理过程中的困惑和一点心得写出来，
并分享给大家，仅此而已。“不过，”他转而又
说，“如果我的文字确实有一些科普的作用，
我会感到很高兴。对这些年鼓励我的人们，
我怀有深深的感激。”

“谈不上学霸”

1982 年，16 岁的曹则贤考入了中国科学
技术大学物理系。上大学前，曹则贤的成绩一
直是全校最好的，但对于“学霸”一词，他却连
说谈不上，因为自己那时读书并不够多。“我们
老家太穷，我还辍过学，根本就没读过太多书。
因为一些原因，那年 5 月底我回家收麦子，7
月初回校高考，高考没考好，全省排名竟然没
进入前十，很郁闷了一段时间。等到进入大学，
发现自己不仅不是学霸，还几乎是学渣了。别
的同学不仅聪明、基础好，还更知道上进，实在
是比不过他们。我是 1992 年到德国能吃饱饭
以后才慢慢地读了一点书。”曹则贤对《中国科
学报》记者回忆说。

对于如今的曹则贤来说，学习物理早已成
为了不可缺少的生活习惯。但当初进入物理
系，却似乎是个没有办法的选择。“我们那时候
上大学，讲究‘学好数理化，走遍天下都不怕’。
我不能学化学，因为受不了刺激性的味道，也
不能学数学，因为自己知道智商不够，所以只
好选择物理系。”曹则贤说，另一个原因则是，
高考成绩物理最差，让他有点不服气，就选了
物理系。“至于真正开始对物理学感兴趣，那已
经是读完博士后的事情了。”

对于曹则贤来说，做科研并不是一件轻松
的事。“我常常压力很大，实际情况是一直感觉
很焦虑。我没有什么像样的研究成果。我的博
士论文把溅射深度轮廓分析这种技术从根上
给毙了，但这种研究成果不讨人喜欢。”曹则贤
说，自己在正式工作这十多年中，“好意思给人
说起的工作”就是第一次在微观世界实现了斐
波那契斜列螺旋，指出瓜果外形是个力学问题
而非基因问题；第一个合成了大温区内恒电阻
率的单一固体；找到了三角格子和正方格子的

单向缩放对称性，并把黄金分割数和白银分割
数统一到同一个数学问题的表达式中；找出来
水溶液浓度划分的普适物理依据。“不过，这些
工作实际上主要都是我的合作者或者学生做
的。”曹则贤不忘补充道。

开办妇女节讲座的物理学者

提到科研颇有些沉重的曹则贤，在学生眼
中却是一位风趣幽默、旁征博引的老师。在百
度上搜索曹则贤，会看到学生笔下对他的描
述，“黄老邪似的人物”“常常自我调侃”“有实
力”“可爱”……这些词汇，放在物理学研究者
曹则贤似乎有些“反差萌”之感。

学生这样的印象也许与曹则贤的讲课风
格有关。出版过《追根溯源学物理》《一念非
凡———科学巨擘是怎样炼成的》等书的曹则
贤，在课堂上也更愿意尝试让学生更多了解
关于一门科学是被哪些人如何创造出来的
问题。他的课件从不仅限于课本上的知识，
还经常布满了很多相关的历史渊源和人物
故事。

这种教学风格的形成则与曹则贤在德国
的留学经历分不开。1992 年，曹则贤赴德国凯
泽斯劳滕大学留学，并在那里获得了博士学
位。在德国学习的几年中，除了德国人的敬业
精神和工匠精神给他留下了深刻的印象外，对
他影响最大的莫过于学校附近的村里就住着
洪特、莫托这样的大物理学家。“这让我明白物

理学乃至其他学问，都是由具体的、活生生的
人做出来的。”曹则贤说。在他看来，一个要做
科学家的人，应该主动学习一些科学问题是如
何被提出的、被谁提出的之类的事情。“科学是
逐步演化而来的，它本身就充满故事。”

曹则贤的课堂当然也不仅限于面对自己
的学生，还有诸如三八妇女节讲座等面向更为
广泛的受众的。

提起开办妇女节讲座的初衷，曹则贤回
忆说，那时候他和朋友研究了材料应力工程
的问题，获得了一些非常有意义的研究成果。

“材料应力工程和皱纹的生长有关，我们所的
女同胞就要求我给大家讲讲，于是就有了
2008 年的讲座《皱纹之美与尊严》。”让曹则
贤没想到的是，那次报告的效果出奇的好，于
是此后每年妇女节曹则贤都会开办一场类似
讲座，谈如何用科学的眼光看生活，曹则贤称
之为“严肃的玩笑”。《皱纹之美与尊严》基于
力学；《活在极性世界》基于电磁学和等离子
体物理；《谁引诗———情到碧霄》纯粹谈语言
与文学；《婚姻———个体的社会问题》谈少体
问题；《天遇》基于天体力学；《看那距离》基于
空间和几何的学问；《作为时间函数的情感生
活》基于时间概念以及生长—衰减现象；《情
感的动力学》则是基于基本相互作用和动力
学。这些讲座除了在物理所外，还在中科院其
他研究所和清华大学等高校颇受欢迎。在曹
则贤看来，这“可能是因为大家对严肃的玩笑
感觉比较新奇”。

“科普应关心科学本身”

虽然对科普工作，曹则贤称自己是“误打误
撞”，但对于国内科普，他却一直在思考。“我国
的科学传播才刚起步，该做的事情还很多，做法
上也有许多值得商榷的地方。”曹则贤说，“一个
有趣的现象是，被广泛传播、为我国公众所熟知
的科学家，往往并不是从学术意义上来说最顶
级的科学家。比如宣扬女科学家，我们都知道居
里夫人，但是学问更大、思想更深刻的女科学
家，比如法国女科学家夏特莱侯爵夫人、德国女
科学家艾米·诺德，却鲜有人知道。男科学家也
如此。我们都熟知爱因斯坦，但是对于另一个对
相对论和量子力学都有贡献的、至少从数学角
度来看学问更大的外耳，许多专业科学家也是
这两年因为外耳费米子才知道。”

在曹则贤看来，我们的科学传播还有个
“很坏的习惯”，那就是一不谈科学内容，二
不谈科学研究方法，三不谈真正的科学精
神。“一句话就是不关心科学本身。”曹则贤
说，“我们津津乐道的总是科学以外的东西。
还以居里夫人为例，我们从宣传中得到的居
里夫人的形象，就是她如何努力，不停地用
一根棍子搅拌沥青；多么爱国，用祖国波兰
的名字来为发现的元素命名；道德多高尚，
对发现的镭元素没有申请专利，在一战中上
战场参与伤员救护，等等。这些都没错，可是
关键的地方，她为了获得放射性物质是怎样
选择矿物的，她是如何做化学分离的，如何
判断分离出的物质其放射性是越来越强而不
是越来越弱的，更重要的一点，买那些放射
性矿物质哪来的钱，我们的科学传播却吝于
笔墨。”

还有让曹则贤不解的是，“我们的科学传
播还热衷于凭借自己的想象给科学家的形象
附加很多高尚内容”。“比如在我们的叙事
中，居里夫人的生活和研究工作都很艰苦，
可这不是事实。”曹则贤解释说，居里夫人在
巴黎遇到了居里先生后，生活一直是很富足
的，居里兄弟的父亲是大啤酒商。衣食无忧，
有人指导和帮助做仪器，如居里夫人用的验
电器就是居里先生的哥哥给做的，他是压电
性这个物理现象的发现者，甚至一些发射性
矿物都是自家花钱买的，有了这些，居里夫
人才凭着她的科学禀赋和奉献精神做出了伟
大发现。

正因如此，曹则贤的科普虽然也讲故事，但
却没有八卦轶事。“我希望科普工作能够让受众
看到真正的科学、科学家和科学精神是什么。只
有关于科学家的心灵鸡汤和道德情怀对于提升
我国公民的科学素养可能不够，可能我们还是
应该花点时间谈论科学本身。此外，我也想传达
一个事实，即便是最高深的学问，也总有一角是
大众都能理解的。”曹则贤说。

曹则贤：“误打误撞”的科普人
姻本报记者 张文静

李凤民：“爱玩泥巴”的教授
姻本报记者 刘晓倩

他经常泡在田里，自嘲“土坷垃里刨食”；
他喜欢跟老乡聊天，寻找下一个课题方向；他
不在实验室“种论文”，却在田地里“玩泥巴”；
他从百姓角度思考，用生态学思路化解旱地农
业难题；他是兰州大学教授李凤民。

算一笔旱地农业的“水账”

1993 年 3 月，甘肃定西唐家堡，河北平原
来的李凤民第一次和黄土高原的农民聊天。那
一年，作为国内第一个研究旱地农业生态的博
士后，李凤民在年降水量只有 400 毫米的甘肃
定西做补充灌溉实验。

“做农业生态，一定要知道老百姓最关心什
么，最期待解决什么问题。”李凤民说，黄河中游
的黄土高原及周边地区是我国主要的旱作农业
区。严苛的自然环境对农业生产造成了极大限
制，旱地农业产量低而不稳已经成为人们的共
识。甘肃定西地处黄土高原西部，小麦是主粮，
而当时的亩产量仅有 100 斤左右，长期不能满
足温饱，限制产量的症结就是“缺水”。

回到兰州，李凤民开始算“水账”。以甘肃
河西地区小麦灌溉类比，一亩地大约需要
1000 多毫米水量。而定西平均年降水量只有
400 毫米，折合每亩 267 方水，还缺的 430 方水
到哪里补？老百姓家的水窖不可能存这么多
水。走不下去的时候，学校的赵松岭老师的一
张图给了李凤民启发：6 月中旬是小麦的孕穗
期，对产量高低起决定性作用，而恰好这个时
期土壤含水量是一年中的最低值。当地农民叫

“卡脖子旱”。而解决“卡脖子旱”，一亩地大概
只需要 30 方水左右，这样的话一两个水窖就
够了。算清楚“水账”，李凤民心中有数了。

解一道粮食丰产“难题”

带着算好的“水账”，李凤民信心满满，再

次来到农村和老乡闲聊。在得知当地人均年收
入只有几百元，而打一口水窖需要两千元左
右，李凤民心里明白，推广水窖灌溉有难度。

要想改变，必须另辟蹊径。
反复试验后，李凤民想到了利用集水农

业思路做沟垄膜覆研究。上世纪 90 年代初
期，甘肃开始推广地膜覆盖技术。但在黄土
高原上的旱地农业中，降水量少、空气干燥、
水蒸发很快。

“仅用地膜保水，还是不能解决问题。有限
的水资源不能平均分配，必须集约化使用。”李
凤民说。以此思路，1999 年，李凤民以《地膜覆
盖对春小麦产量的影响》为题，在国际知名农
业刊物《大田作物研究》上发表论文。该文章已
经被引用 200 多次，多年以来在本研究领域中
引用量一直排名第一。

谋一条旱地农业现代化的“出路”

2000 年，李凤民带着同行来参观集水农业
的成效。当老百姓打开存粮的窑洞，所有人都
惊呆了———装粮食的麻袋好像发面馒头一样，
鼓鼓的，整齐的摆放在粮仓里，足足有几万斤。
农户激动地说:“有粮了，心里不慌。”

当年，沟垄覆膜技术在榆中县推广。一方
面利用水窖做蔬菜水果大棚的高附加值农业。
另一方面通过沟垄覆膜技术提高大田作物产
量。短短几年，解决了困扰黄土高原几百年的
吃饭难题。经过大约 10 年的发展，我国西北旱
地农业区粮食生产从过去的粮食输入地一跃
而变为粮食输出地，成为全国粮食生产增速最
快的地区。

解决了粮食问题，李凤民又瞄上了畜牧业
问题。“在河北老家，人们常说：鸡屁股就是农
民的银行。而在黄土高原，羊就是农民的银
行。”2001 年以后，正当农户大力发展沟垄覆膜
提高粮食产量的时候，他认为发展畜牧业的时

机到了，“集水农业正在快速发展，老百姓的粮
食多了，秸秆也多了，大量增加养羊规模的基
本条件正在快速形成”。

往年算“水账”的李凤民又在给农民培训
中算起了“羊账”：利用一亩多地里的秸秆加少
量精饲料，喂养一只母羊，一年至少生 5~6 只
小羊羔，一只羔羊卖两百元，一年至少可收入
一千余元。

目前，李凤民领导的研究小组正在实施规
模化的土地改良试验、生态友好型沟垄覆膜生
产方式、农草牧结合与市场化生态策略等研
究，力求寻找到更适合中国实际的旱地农业体

系，更适合发展中国家的现代化农业之路。
转眼，李凤民已经和旱地农业交往了 30

年，从一个学生娃到过了知天命的年纪，他自
嘲：“从土坷垃里刨食，心里踏实。要不是经常
和农民泡在一起，怎知旱地农业的实际发展方
向。”如今，每年都有不少国内外同行到李凤民
的试验研究基地参观，他们不无钦佩地感慨，
这么多年了，这位教授没在花盆里种“论文”，
还在田地里“玩泥巴”。

“我们的目标是让中国旱地农业为全球发
展中国家提供成功案例，为世界农业文明作出
新的贡献。”李凤民说。

学 术 界 普 遍 认 为 ， 氮 氧 化 物
（NOx）是化学工业、建材工业、电力工
业以及锅炉和内燃机等排放气体中有
毒物质之一，是造成大气污染的主要
污染源之一，也是直接导致我国各地
阴霾天、臭氧层破坏、空气污染的重大
因素。

如果有人能够通过新技术来降低
工业锅炉、汽车内燃机的氮氧化物的
排放量，那么，无疑就能为控制雾霾作
出巨大的贡献。事实上，作为北京工业
大学环境与能源工程学院化学化工系
副主任、催化化学与纳米科学研究室
主任何洪的主要工作正是如此。

多年来，他潜心于选择性催化还
原法（SCR）的创新，研发出了整体蜂
窝型低温 SCR 脱硝催化剂，能够大幅
削减燃煤、燃气锅炉的氮氧化物排放
量，有效阻止氮氧化物转化为 PM2.5，
并成功实现了工程化应用。

从兰州到北京

“应该说，从本科开始，我就已经
开始对工业催化行业有一定的了解”，
何洪告诉《中国科学报》记者，上世纪
80 年代，他考入兰州大学，在该校物理
化学专业就读，本科毕业后，他来到北
京工业大学攻读硕士，开始环境催化
和催化科学的系统研究。之后，又去香
港浸会大学继续深造，师从时任校长
吴清辉，在工业催化剂方面继续钻研。

烯烃，特别是乙烯是现代工业最
重要的原材料之一。一般都是由石油经催化裂解反应
提炼出烯烃，再生产出其他下游产品。“应该说，在香港
期间，我当时的工作是放在甲烷氧化偶联制乙烯催化
剂的研发方面，也取得了一定的成就。中科院大化所的
同行们后来就在这方面取得很大成绩”，何洪回忆，香
港的教育受英国的影响较大，教授都十分严谨，这对他
后来的科研受益匪浅。

1996 年，何洪返回大陆，1998 年进入北京工业大
学，从事催化化学领域的教学和研究。

神奇的催化剂

众所周知，西方国家对氮氧化物排放的控制非
常严格，通过一系列技术将氮氧化物净化，这个过程
被称为“脱硝”，但国内的“脱硝”工艺近几年才刚刚
开始。何洪应该是国内最早从事这方面研究的学者
之一。

选择性催化还原法的原理是使用适当的催化剂，
在一定条件下，用氨作为催化反应的还原剂，使氮氧化
物转化为无害的氮气和水蒸汽。由于此法效率较高，它
是目前能找到的最好的可以广泛应用于固定源氮氧化
物治理的技术。

“但传统的技术要求烟气温度在 300℃以上才能
完成催化还原反应。而目前非电力行业的工业锅（窑）
炉烟气温度普遍在 100℃～300℃之间，因此开发低温
SCR 技术成为了当务之急。此外，SCR 技术主要应用
电厂锅炉等大型锅炉的 NOx 排放控制，在我们开始
研究时，国内工业锅（窑）炉的低温 SCR 烟气脱硝尚无
实际应用的案例，这也给我们的研究带来困难”。

经过四五年的深入研究，2008 年，何洪团队完成
了低温 SCR 催化剂配方的基础研究工作，又经过
2~3 年的蜂窝成型技术开发和完善，终于成功开发
出可以应用于工业锅（窑）炉氮氧化物排放控制的低
温 SCR 催化剂，并掌握了 SCR 蜂窝形整体催化剂
的制备技术。

“我们的创新在于，这种催化剂具有很好的低温活
性，摄氏 100 多度的温度下也能发挥脱硝作用，在
160℃和一定工况条件下，氮氧化物的去除效率保持在
90%以上。”何洪说。

从 2014 年以来，这项技术和催化剂已经逐步得到
推广。目前已经有近 30 个脱硝工程使用了该技术，运
行效果良好。

为优化环境贡献力量

“在大气污染防治十条中，国家指出要全面整治燃
煤小锅炉，加快重点行业脱硫脱硝除尘改造。利用我们
的技术，可有效减少氮氧化物的排放，极大地缓解我国
日益严重的大气环境污染问题。”何洪说。

那么，这样的低温脱硝技术，能不能用在其他领
域呢？

“当然可以。比如我们正在研发柴油车尾气脱硝的
技术”，何洪介绍，他的课题组一开始研究汽油车尾气
排放催化控制技术，最近，也开始研发柴油车的尾气净
化技术，“之前，我还参加了基金委的‘柴油车尾气催化
净化过程中的重要基础化学问题研究’的重点项目”。

2015 年，何洪团队还接受北京市科委的资助，研
究出租汽车尾气处理控制技术。目前，这项技术已经基
本研发完成。

何洪介绍，在汽车尾气催化剂中含有贵金属铑元
素，其价格非常昂贵并资源缺乏。何洪团队用一种全新
的方法制备了系列纳米催化剂，该催化剂三效催化活
性与铑十分接近。三效催化剂的铑含量可借此降低
65%以上，有助于提高我国该产业的核心竞争力。

面对未来，何洪表示，将继续在纳米催化及应用领
域技术不断深入研究，在继续降低成本的基础上提高
低温脱硝催化剂的效率，“同时，也希望为我国的环境
保护事业作出更大的贡献”。
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